

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

ACTA DE SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL.

1. Bienvenida.

Buenas tardes, les agradezco su presencia, los saludo con gusto y les doy la más cordial bienvenida a esta segunda sesión ordinaria de la Comisión Edilicia de Protección Civil.

Agradezco la presencia del Comandante Sergio Ramírez, Coordinador Municipal de Protección Civil de Guadalajara.

Damos inicio, siendo las 12:42 horas del día 13 de diciembre del año 2021.

2. Procederemos a registrar la asistencia y en su caso, declarar el quórum legal.

Para tal efecto, les pido a los miembros de la Comisión que tengan la amabilidad de firmar la lista de asistencia que les está haciendo llegar.

Declaro que existe quórum legal para el desarrollo de esta sesión ordinaria de la Comisión de Protección Civil, al estar presentes 5 de los cinco Regidores que la conformamos.

3. Les presento el orden del día propuesto para esta sesión:

Punto #1.-Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

Punto #2.- Presentación del Atlas municipal de riesgos actualizado.

Punto #3.- Asuntos varios.

Punto #4.- Clausura.

Les pido por favor, levanten su mano si están de acuerdo en aprobar este orden del día.

APROBADO

Gracias.

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

1. Con relación al punto 1 del orden del día, referente a la lectura y aprobación del acta de la sesión anterior, les pregunto si están de acuerdo en que se omita su lectura, debido a que se les hizo llegar con anticipación y ustedes tienen una copia de la citada acta. Por favor, si están de acuerdo en aprobarla, levanten su mano para indicarlo.

APROBADO

En este momento se les hará pasar la citada acta, para que tengan la amabilidad de firmarla.

Gracias.

El Regidor Rafael Barrios solicitó que se registrara la asistencia de los miembros de la Comisión, de forma verbal, por lo que el presidente de la Comisión, Regidor Aldo De Anda, nombró a cada uno por su nombre.

2. En cuanto al punto #2 del orden del día, cedo el uso de la voz al Mtro. Boris Vladimir quien hará una presentación de la versión más reciente del Atlas Municipal de Riesgos de Guadalajara, con la intención de mostrarnos la mejor forma de aprovechar la información de dicho documento, de tal forma que podamos usarlo como una herramienta para tomar decisiones acertadas.

<https://livestream.com/guadalajaragob/events/9997031><sup>1</sup>

El Mtro. Boris les explicó a los regidores que les haría la presentación de la versión más actualizada del Atlas de Riesgos para el municipio de Guadalajara, misma que puede ser consultada en el siguiente enlace:

[https://www.canva.com/design/DADkfBXKyZg/l3ExqQH16LSAAjDrgFRKLA/view?utm\\_content=DADkfBXKyZg&utm\\_campaign=designshare&utm\\_medium=link&utm\\_source=sharebutton](https://www.canva.com/design/DADkfBXKyZg/l3ExqQH16LSAAjDrgFRKLA/view?utm_content=DADkfBXKyZg&utm_campaign=designshare&utm_medium=link&utm_source=sharebutton)

---

<sup>1</sup> 13 de diciembre de 2021. Segunda Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Protección Civil, Ayuntamiento de Guadalajara. En: < <https://livestream.com/guadalajaragob/events/9997031> > [Consulta: 16/12/21]

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

La actualización del Atlas de Riesgos que presenta consistió en la implementación de un estándar de calidad para el cálculo de riesgos. Este Atlas es un documento público, al que pueden tener acceso desde este link:

[https://geomatica.guadalajara.gob.mx/apps/atlas\\_riesgo/index.html](https://geomatica.guadalajara.gob.mx/apps/atlas_riesgo/index.html)

El portal tiene una serie de herramientas importantes, como fotografías de 360° que permiten visualizar la totalidad del entorno del lugar de una posible contingencia. De igual forma, pueden acceder a los datos demográficos por colonia, que están actualizados con la información del último censo del INEGI. También tiene herramientas estadísticas que informan el número de incidencias que se han presentado en cada colonia.

El regidor Fernando Garza preguntó cómo calcularon las incidencias que contemplaron que podrían presentarse durante el año próximo, para incluirlas en el presupuesto anual 2022, y si este Atlas ya considera las zonas que están descubiertas, como Providencia, por ejemplo.

El Comandante Sergio Ramírez le respondió que el Atlas solo refleja las incidencias que se han registrado históricamente., pero no refleja el tipo de respuesta. El Mtro. Boris mencionó que se pretende incluir en el Atlas, la utilización de tecnologías que permitan tener más información detallada, para atender emergencias. La intención es lograr que el Atlas sea una herramienta útil, amigable y flexible, que se enriquezca de forma cotidiana.

El Maestro Boris indicó que otra de las herramientas novedosas que se incluyeron en este Atlas es la capacidad que tiene para medir distancias.

Se busca que el Atlas sea incluyente, es decir, que incluya información sobre personas con alguna discapacidad, niños y adultos mayores, por ejemplo. También están intentando incluir en el Atlas los desplazamientos humanos por motivos del cambio climático o de las pandemias, como la actual de Covid 19.

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

El regidor Fernando Garza, preguntó si se tienen detectados los puntos frecuentes de inundación, ya que en muchos casos, las inundaciones se deben a la falta de limpieza de los canales y vasos reguladores de agua. Propuso que se piense en implementar un programa preventivo.

El Mtro. Boris comentó que están trabajando un proyecto para monitorear el manejo de escombros, a fin de evitar que sean tirados en los cauces que puedan generar inundaciones.

El Comandante Sergio Ramírez expuso que están buscando un lugar para convertirlo en un depósito de escombros.

El regidor Rafael Barrios, mencionó que el Fondo de Contingencias que propuso vía iniciativa, tiene la finalidad de mitigar o subsanar los daños que provocan las inundaciones.

El Comandante Sergio Ramírez, intervino para decir que el Atlas sirve para tomar decisiones, los regidores, si lo conocen y aprovechan, pueden incidir en hacer mejores gestiones, para agilizar la aplicación de programas y destinar recursos en materia de gestión de riesgos.

El mismo comandante explica que están profesionalizando la corporación y puso como ejemplo al Mtro. Boris, quien tiene el grado de Maestría en Gestión de Riesgos y también es Meteorólogo. La intención es integrar a la corporación a más personal altamente capacitado, así como brindar oportunidades de capacitación al personal que ya labora en la institución.

De la misma forma, están integrando la perspectiva de género, porque es muy importante y determina la forma cómo se abordan las evacuaciones, por ejemplo, debido a que funcionan distinto los diferentes tipos de familias y hogares según su composición, si son monoparentales y tienen a mujeres como jefas de familia, porque se altera toda su dinámica familiar.

El Comandante Sergio Ramírez comentó que tienen el proyecto implementar una red de estaciones meteorológicas en el municipio, llamada RUEMAG que contará con

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

20 nuevas estaciones, en los puntos más frecuentes de inundación. Se tiene diálogo con el Instituto de Astronomía y Meteorología de la Universidad de Guadalajara, que facilitará los edificios de las preparatorias, para que se instalen las estaciones y sirvan a ambas instituciones.

En el Deán planean contar con un sensor del nivel del agua, que pueda monitorear en tiempo real sobre la cantidad de agua que está cayendo con cada lluvia y así estar en condiciones de avisar de forma oportuna a la población, si fuera necesario evacuar las zonas, porque actualmente no saben cuánta agua caerá, ni tienen forma de evaluar a partir de qué momento es necesario realizar una evacuación preventiva.

El regidor Fernando Garza mencionó que en la colonia San Carlos se inundan con frecuencia, a causa de que el colector que viene de la avenida R. Michel es muy reducido, según dicen los vecinos. A lo que el Comandante Sergio Ramírez respondió que lo van a revisar junto con el SIAPA.

El Mtro. Boris añadió que intentan implementar un sistema de visualización de rayos, que facilite saber con precisión dónde caerá la lluvia más copiosa.

El regidor Fernando Garza preguntó si este sistema ya estaba implementado en Arenales y Miramar. A lo que el Comandante respondió que sí; se implementó por etapas y falta cubrir La Primavera, dado a la falta de personal para cubrir el estándar internacional, que estima que Guadalajara cuente con 1,400 elementos de protección civil.

La regidora Rosa Angélica felicitó ampliamente por este Atlas. Comentó que se había solicitado que todos los municipios cuenten con uno y no lo han cumplido.

La regidora agregó que es muy importante ayudar a la prevención de riesgos, con un programa de educación ambiental, para que los ciudadanos eviten generar basura que obstruya los cauces, e igualmente, para que los constructores eviten tirar escombros.

Insistió la regidora Rosa Angélica que no es fácil hacer un Atlas de Riesgo y ustedes (la Dirección de Protección Civil de Guadalajara) han hecho muy buen trabajo.

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

Añade la regidora que el cambio climático trae consecuencias muy notorias y debemos ser más amigables con el medio ambiente para prevenir los efectos adversos.

Por su parte, el regidor Salvador Hernández también los felicitó y preguntó si el Atlas de Riesgos incluye edificios del patrimonio municipal, como son los mercados.

El Comandante Sergio se respondió que este Atlas tiene información a nivel de colonia, pero pretenden hacerlo a nivel de predio. Sin embargo, sí cuentan con catálogos de predios donde su ubican los mercados, y están trabajando para incorporar mejores criterios que les permitan ser, como institución, un modelo positivo de cambio.

Concluye aseverando que el Atlas de Riesgo debe ser una herramienta de consulta para los ciudadanos y para que las autoridades fomenten el ordenamiento de la ciudad. Sería ideal que los desarrollos pudieran certificarse con un distintivo de “lugar seguro”, en cuanto a los riesgos de protección civil se refiere.

La regidora Rosa Angélica le comentó al Comandante que contará con todo el apoyo que necesite para su trabajo.

3. Con relación al punto #3 del orden del día, referente a “asuntos varios” les comento que, con relación a la iniciativa que presentó el Regidor Rafael Barrios, con el objetivo de que se apruebe la creación de un fondo para atender emergencias. Solicitamos la opinión técnica de la Tesorería del municipio, y estamos en espera de su respuesta, que todavía está dentro del plazo legal para responder.

Aprovecho también para comentarles que estamos trabajando en conjunto con la Coordinación de Protección Civil, una versión preliminar del reglamento en la materia, que pondremos a su disposición a la brevedad posible, para que de forma colectiva lo enriquezcamos y esté en condiciones de que lo presentemos ante el Pleno.

Adicionalmente, les informo que mediante oficio, le solicité al Comandante Sergio, que al inicio del próximo año, programe la capacitación en materia de

COMISIÓN EDILICIA DE  
PROTECCIÓN CIVIL

primeros auxilios y protección civil, para los y las personas que laboramos en este edificio sede del Palacio Municipal.

Les pregunto si alguno de ustedes desea hacer uso de la voz.

4. Sin más asuntos que tratar, siendo las 13 horas con 44 minutos, del día 13 de diciembre del 2021, damos por clausurada esta sesión ordinaria de la Comisión de Protección Civil del Ayuntamiento de Guadalajara.

Les agradezco de nueva cuenta su asistencia.

Regidor Aldo Alejandro De Anda García  
Presidente de la Comisión

Vocales

Regidora Rosa Angélica Fregoso

Regidor Rafael Barrios

Regidor Fernando Garza

Regidor Salvador Hernández